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年最热门论文排行榜发布

本报讯 !记者任荃"汤姆森路
透科技信息集团旗下的科学观察
!
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" 网 站 近 日 发 布
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年最热门论文 !被引次数最
多"排行榜# 在热门作者$热门论文
和热门期刊三大系列榜单上% 华人
科学家的名字频频出现# 由中国物
理学会主办的&中国物理快报'凭借
一篇引用次数达

,-

次的超导论文%

跻身全球热门论文的(发布台)#

近两年来最丰产的热门论文作
者中 %

.

名华人科学家跻身前十位
!见表"#其中%美国戈登生命科学研
究所创始人$ 华人科学家周国城高
居榜首#

*++/

年以来%他总共发表

了
0/

篇热门论文%包括多种用于预
测蛋白质位点的测序工具#

从研究领域看% 排名第四的上
海科学家沈红斌与周国城同属生物
信息学# 巧的是% 两人曾是一对师
徒# 沈红斌告诉记者% 从本科到硕

士%他的主攻方向都是计算机#博士
期间%受聘于上海交大的周国城%以
兼职教授的身份成为沈红斌的共同
导师# 沈红斌对记者表示*(可以说
是周老师把我引入了生物信息学大
门# )直到现在%两人仍保持着两天

通一次电话的热线联系#

在上海交大自动化系网站上%

12/2

年出生的沈红斌%现在的身份
是(副教授)# 而在研究成果一栏显
示%近几年%他在包括&自然实验步
骤'$&细胞生物化学杂志'在内的国

际著名期刊上发表论文
1+

余篇%被
他人引用多达

//,

次#

3+

岁登上热门论文排行榜%在
常人眼中有些难以置信% 而沈红斌
却将上榜归功于生物信息学这一热
门学科# (现在%生物信息学非常非
常热# 尽管它替代不了传统的生物
学实验% 可我们发明的各种算法和
模型% 能成倍提高生物学家的工作
效率# )说起自己的工作%沈红斌颇
有成就感#比如%预测一种蛋白在细
胞中的位置% 用传统的生物学实验
少则半年$一年%而通过生物信息学
(公式)算一算%只需几十秒就能获
得初步结果#

为突出生物信息学作为研究工
具的便利% 沈红斌所在的计算系统
生物学研究组建立了一个在线平台%

将小组研发的
1,

种计算模型挂在
网上%供全球科学家无偿使用# 鲜为
人知的是%在这些由计算机语言制成
的(计算器)中%不乏参与破译禽流感
病毒

4*

蛋白跨膜结构%或识别艾滋
病病毒酶剪切点的(幕后功臣)#

在同时发布的
*++,

年热门论
文排行上% 日本科学家关于铁基超
导体的论文被他人引用

*.2

次%高
居榜首# 中国科技大学教授陈仙辉
小组的超导论文则以

2/

次的他引
次数%排名第五# 在前

.*

篇热门论
文中% 还包括多篇由中国科学家或
中外科学家合作完成的论文#
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勿片面解读药品警示信息

媒体热炒!感冒药不治病反伤人"

报道#专家呼吁$$$

本报讯 !记者施嘉奇"昨天%

各大媒体$ 网站上都报道了这么一
条消息* 英国政府下属的药物安全
管理机构发现%有

52

种常用非处方
类儿童感冒药和咳嗽药可能带来比
较严重的副作用%甚至有媒体以(感
冒药不治病反伤人)为标题#听到这
一信息% 新华医院儿科主任鲍一笑
教授感到非常头痛# 他头痛的原因
并非(药品伤人)%而是公众对信息
的片面解读#

鲍一笑说*(用了这么多年的感
冒药%从来没有发现%也没有听说过
有这样的情况发生# )他表示%英国
这一机构的研究% 是基于药物过量
使用之后发生的情况% 可是到底过
多少量%却没有具体说明# (我们不
该如此简单地给药品戴上+伤人,的
帽子# )

这样的情况已经不是第一次发
生了 # 前些年 % 美国食药监管局
!
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"曾经对一种哮喘药发表过药
物告诫%称其可能会导致抑郁%从而
诱发自杀倾向# 这一信息在媒体上
广为流传后% 上海的儿科哮喘门诊
顿时炸了锅% 许多家长拿着媒体报
道来反复咨询%并且抵制用药#而如
今%

678

的最新研究又否定了此前
的这一结论#

鲍一笑说*(美国人对药物警示
的态度与中国人完全不同#)药物警

示体系在欧美国家早已出现% 公众
已经习惯了这种警示% 对其态度相
对比较冷静#而在中国%药品警示的
概念刚刚被引入% 媒体常常当成一
件重大的信息发布#

上海市药物不良反应监测中心
常务副主任杜文民也表达了相同的
意见#以感冒药事件为例%其实此类
信息此前早已公布过% 相关药企也
曾召回过药品#但是%这样的召回并
不意味着问题重大% 而是对说明书
进行修改%增加关于副作用的内容%

以提示公众合理用药# 在上海的药
品不良反应系统内% 也未收到过此
类报告#

对于儿童用药% 尤其是对
*

岁
以下儿童用药% 历来都是一个需要
警惕的事情#医生们早就呼吁%要在
医生的指导下用药# 这并不是此次
事件后出现的新问题#

儿科医生说% 感冒药本来就不
应该长期服用% 一般在感冒初期服
用

*93

天即可 % 平时要多注意喝
水$休息$通风#对于较小的孩子%尽
量采取一些物理的方法% 比如物理
降温$冲洗鼻子等%来缓解症状#

鲍一笑说*(即便是安全用药的
科普工作% 也不应当采取一些易引
发恐慌的方式#对于药品警示问题%

一定要客观%不要片面解读%更不要
泛化# )

儿保医生面临信任危机
沪上儿童体格发育标准存争议#商业推销渗入医学保健领域

在上海% 每个婴儿出生
.*

天之
后% 就应该前往医院做体格发育检
查%身高和体重是其中最为重要的指
标% 可恰恰是这个最为简单的测量%

却让许多初为父母者困惑不已#

诊断标准居然有两套

上月初%
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岁的胡雪亦带着
*

个月大的宝宝去做检查%结果医生
对宝宝的身高评价很差*(才

-/:0

厘米%不达标-)与胡学亦相近生产
日期的陈黎也遇到了相同问题%她
的儿子身高

-,

厘米% 体重
-:*

公
斤%也被判为不达标#

两位母亲一起进入了焦虑的
咨询期#带着宝宝跑到一家儿童专
科医院%不料医生给出的结论完全
不同*孩子蛮好的%没什么大问题#

这次咨询% 妈妈们总算了解
到*上海医学界存在两套儿童体格
发育标准%一套是上海儿童保健所
于

*;;-

年调查统计出的本地官方
标准 % 另一套是世界卫生组织
!
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"制定推荐的世界标准# 而
上海标准明显高于世界标准#

上海标准的孩子将偏胖

上海儿保所所长姚国英认为%

本地标准是科学的# 这套标准采用

百分位法%将上海
1;;

个儿童的身
高或体重按从小到大的顺序排列%

第
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位视为均值# 但上海标准的
正常值区间%整体高于

&<=

标准#

&<=

标准于
*;;5

年
.

月公
布% 其统计方法与上海完全不同#

新华医院儿保科副主任盛晓阳更
倾向于采用

&<=

标准% 她认为%

&<=

制定的标准是长期跟踪儿童
发育生长过程得出的动态指标%这
个过程还提示了%全世界无论哪个
国家$哪个人种的儿童%在早期的
生长发育情况都是相同的#

(在上海标准中%儿童的体重
值太高了%尤其是

.

个月之后的标
准范围#)盛晓阳在比对中发现%在
同一时段 % 上海的均值接近于
&<=

的健康值上限#

世卫组织专家认为%以前的婴
儿标准体重表定得偏高%导致最近
十几年超重或患有肥胖症的婴儿
越来越多#在上海%关于标准要不要
调低的争论%医学界还没有结束#

学术之争引发信任危机

不仅学术争议没有结束%儿童
保 健 领 域 还 出 现 了 另 一 种 现
象...本地标准执行不够准确#姚
国英说*(一部分社区医生没能正

确掌握正常范围值%而是机械地将
第
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位的均值设定为达标线或者
及格线# 其实%只要孩子的生长曲
线规律变化%就不用太担心# )

更令人遗憾的是%一部分医生
在标准掌握偏差的同时%还增添了
一些让人看不懂的做法#胡学亦在
得到儿子不达标的诊断后%就被医
生告知(要补钙)#医生甚至点明了
钙的品牌%还提供了供货商电话#

记者随机采访
1;

位新妈妈%

发现其中
2

位曾经在社区接受过
营养补品推荐#

药企培训多于政府培训

姚国英说*(我们的确知道一
部分社区儿保医生的诊断在被利
益左右#)她说%上海儿童保健所今
年最为重要的任务%就是加强社区

儿保医生的质量控制#

上海儿保所每年都会培训区
一级儿保机构% 再由区级儿保机
构负责培训社区卫生服务中心的
儿保医生# 但是% 这套培训体系
的有效性显然出现了问题# 不仅
如此% 时下儿保医生的诸多业务
培训都由各儿童营养产品企业 %

其中包括药企$ 奶粉企业等组织#

企业组织的培训数量远远超过政
府组织的培训#

一位药企人员表示* (我们
组织这样的培训课程%就是要推广
国际上最新的育儿理念%增进儿保
医生与企业的亲密度# )

当记者将采访结果回复给胡
学亦时%她问*(这样的儿童体格发
育标准检查结论会准吗/ )

本报记者 施嘉奇

记者手记
采访结束! 记者对儿童保

健领域内的疑云始终没有散

去" 身高体重! 原本应该是最

为简单的诊断! 却存在两派学

术争议 " 在学术争议的同时 !

管理和培训的漏洞也层出不

穷"

眼下! 在连续多年生育高

峰推动下! 儿童产品的生意越

来越火! 且严重渗入到医学领

域 ! 不规范的现象正愈演愈

烈" 这样下去! 吞下苦果的不

仅仅是年轻的新爸爸和新妈

妈! 还将是医者本身"

热门论文作者排行榜上的华人科学家

排名 姓名 单位 领域 热门论文篇数

1

周国城 美国戈登生命科学研究所 生物信息学
1/

.

沈红斌 上海交大 生物信息学
13

5

何吉欢 东华大学 数学
1;

1;

王中林 美国佐治亚理工学院 材料学
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本报讯 !记者
施嘉奇" 上海交大医
学院附属新华医院近
日采用颅内外动脉搭
桥术 % 为一位

/-

岁
的老人切除了罕见的
鹅蛋大小的颅底颈内
动脉瘤#

这位来自浙江
嘉兴的老太太 % 被
诊断为颅底颞骨内
的颈内动脉瘤 # 新
华医院耳鼻咽喉

9

头
颈外科工作室主任
吴皓教授决定冒险
为这位高龄患者施
行手术 # 吴皓主任
会同心胸外科主任
梅举教授经过缜密
研究 % 决定采用创
伤小 $ 面神经功能
保存好的手术方案 %

但这套方案的难度
更大# 手术当日% 两

位教授用
5

小时将位于颅底的巨大
颈内动脉瘤 !

5>,>2">

" 完整切
除 % 颈内动脉旁路搭桥一次性成
功% 术中出血仅

3;;

毫升#

拓展运动关注社会责任

华东师范大学春季
012

开学

本报讯 !记者姜澎"华东师范
大学

*;;2

年度春季
4?8

开学%首
先让新生开展以社会责任作为主题
的拓展运动#

学校组织 &企业社会责任 '

主题讲座 % 提出社会责任感是职
业精神的核心# 中国

4?8

作为未
来社会的精英阶层 % 关注的不应
仅仅是商业机会 % 而应将目光更
多地投向道德 $ 良知 # 企业对于
社会突发重大事件的关注和奉献%

一方面可以看出一个企业对于突
发事件的敏感性和及时应对能力%

另外一方面也能展现出一个企业
是否具备高度的社会责任感以及
积极的价值取向#
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引 言
德国西部城市科隆的城市档案馆

!

月
!

日下午突然

坍塌! 同时引发周边建筑出现不同程度的坍塌和下沉!其

中档案馆旁的两座公寓楼也在不久后先后坍塌" 尽管当时

正值档案馆开放时间!但由于疏散及时!馆内人员悉数逃

生" 警方确认有
"

人失踪# 科隆城市档案馆位于市中心!

周边建筑密集!给搜救行动造成很大的难度"

!

日!在德国科隆!救援人员在房屋倒塌现场救援"

新华社发

科隆城市档案馆
现代建筑风格的科隆城市档

案馆是德国最大的历史档案馆之

一! 于
"#$"

年正式开馆 " 档案

馆内藏有
%&'''

宗各类历史档

案! 包括科隆# 普鲁士王国以及

莱茵河流域的文字 # 图片等资

料! 不少档案已超过千年! 在全

德国都属于珍贵历史文物! 其中

最早一份档案是公元
#((

年的一

份文字档案资料"

令这座档案馆引以为豪的还

有不少名人原稿手迹! 其中有科

学共产主义学说创始人马克思和

恩格斯的著作手稿! 德国著名作

家 #

"#$(

年诺贝尔文学奖获得

者海因里希$伯尔的文学作品原

本等等" 科隆是伯尔的家乡! 长

久以来! 科隆以伯尔为豪" 今年

(

月! 科隆市档案馆刚刚用重金

购买了伯尔的
%)''

份珍贵文学

手稿"

这座档案馆还珍藏着科隆地

方史图片资料近
&'

万件"

曾经在档案馆内任职多年的

埃尔伯特$伊尔纳对德国广播电

台说% &我们今天损失的是摆放

在总计
"*

公里长档案架上的德

国历史"'

!

相关链接

千年历史瞬间!失忆"

坍塌的档案馆中藏有马克思恩格斯等许多名人著作手稿
本报驻慕尼黑记者 吴筠

德国当地时间
3

月
3

日下午
*

时左右% 位于科隆市中心的科隆城
市档案馆外部墙体开始出现多道裂
缝% 在短时间内裂缝就蔓延到了这
幢

.

层建筑物的楼顶% 随即引发了
档案馆的坍塌#

据德国
*.

小时新闻台
@AB

的
报道% 当时有不少路过的科隆市民
目睹了这一幕令人难以置信的场
面# 当时正在档案馆附近上班的艾
尔弗雷德0胡维斯坦对电视台记者
说* (我突然听见轰隆隆的响声%

就像是火车经过% 然后声音越来越
大% 然后就感觉到震动% 随之整个
街区笼罩在一片灰雾之中#) 随后
警笛长鸣% 多辆消防车赶到现场%

抢救被埋在灰石下的人# 几位目击
者惊恐地表示% (这简直就像 +

2

0

00

事件, 一样#)

听到!怪响"急速逃生

坍塌事件发生在档案馆对公众
开放时间内% 工作人员和访问者像
往常一样有的在接待 % 有的在查
阅#

科隆消防局局长史蒂芬0诺伊
霍夫说% 所幸坍塌前档案馆楼体传
出阵阵 (怪响)% (激发) 楼内人
员立即迅速逃离# (我们还没有发
现档案馆内有人员伤亡或者失踪#)

苏珊0范登堡
3

日下午恰好在
档案馆内% 她也是最后一批逃出大
楼的人员之一# 在德国

&7C

电视
台画面中% 她说* (我当时正在楼
里喝咖啡 % 突然听见别人的叫喊
声# 我们都开始逃跑% 当我跑出大
楼回头看时% 大楼正面的一些窗户
掉了下来% 然后就只剩一片尘土#)

坍塌发生后仅
0;

分钟% 第一
批消防人员赶赴现场组织疏散和救
援# 后来有超过

*-;

名救援人员分
批赶到现场 %

,5

辆消防车在周边
街区待命#

档案馆的倒塌还导致邻近的两
栋建筑受到牵连% 这两幢公寓楼也
出现了部分坍塌的现象# 先后赶到
现场的消防员分头寻找被埋在废墟
下的人员% 同时向整个街区的人们
发出了撤离警告# 档案馆所在的整

条大街上一片废墟% 附近的居民和
养老院中的
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名老人纷纷撤离#

根据科隆市消防局发言人丹
尼尔0里奥波德介绍% 目前救援人
员已经找到

0

名伤者 % 并初步确
认 % 失踪的

2

人均来自附近两栋
公寓楼内 # 警方已经出动了嗅探
犬 % 在废墟中搜寻失踪者 # 截至
记者发稿时 % 科隆警方确认 % 还
有

*

名失踪人员没有找到 # 由于
档案馆坍塌所引起的巨大震动还
导致附近一个地铁建筑工地的顶
棚坍塌 % 目前还没有建筑工地人
员伤亡的消息#

珍贵史料安然度过二战

除了数人还被埋在废墟中之
外% 科隆档案馆内的大量珍贵历史
资料也急需得到救援...不少历史
超过千年的珍贵史料% 包括中世纪
汉莎同盟时期的重要文书都处于危
险之中#

科隆市民对于在市中心发生
这样的事件 % 都感到非常震惊 #

科隆城市档案馆的历史可以追述
到公元

0*

世纪初%

0.;5

年科隆市
建造新市政厅时 % 城市档案馆也
随之建成 # 在之后的岁月里 % 那
些珍贵的档案被多次搬迁 % 在第
二次世界大战期间 % 档案都被保
存在市政厅的塔楼里 % 并奇迹般
地平安得以留存 #

02/0

年档案馆
新馆建成后 % 所有的档案都被移
入新馆 # 科隆档案馆馆藏丰富 %

被认为是德国最大的历史档案馆
之一 % 马克思和恩格斯的手稿 %

以及诺贝尔文学奖作家海因里希0
伯尔的原作稿等珍贵资料都被保
存于此 # 没想到安然度过二战的
史料 % 却在一起始料不及的房屋
倒塌事件中遭了殃#

科隆警方发言人沃尔夫冈0巴
尔德今天早晨表示% 目前现场勘查
的情况表明% 受损最严重的是档案
馆的公共阅览室% 而重要馆藏所在
的地下室则相对受影响最小# 目前
警方主要集中力量搜寻失踪者的踪
迹% 清理现场的工作要今天晚些时
候才能展开% 届时才能知道档案受

损的具体情况# 由于楼房倒塌% 引
起地下的水管发生破裂% 目前消防
人员正在处理此事% 以防止由于档
案馆坍塌而引起周边建筑的连锁反
应#

地铁工程是罪魁祸首%

究竟是什么原因造成科隆市档
案馆突然坍塌% 是建筑质量不过关
还是地层沉降/

据一位科隆市档案馆的前管
理人员埃尔伯特0伊尔纳说% 档案
馆的坍塌是早有征兆的 % 对此科
隆市政当局要负上责任...早在
*;;,

年 % 伊尔纳就在档案馆的地
下室发现了多处墙体裂缝 % 并向
上级进行了通报 % 然而却没有得
到任何的回音# 在出事前的一周%

伊尔纳再次在档案馆地下室发现
多处新的墙体裂缝 % 馆领导仍然
置之不理 # 具有讽刺意味的是 %

在档案馆坍塌悲剧发生的本周二%

他终于收到了科隆市政府的来信%

确认他反映科隆市档案馆存在建
筑安全隐患的来信已经收到 % 有
关部门正在处理中#

事实是% 有关科隆档案馆存在
建筑安全隐患的报告早就摆在市建
筑管理局的桌上 # 根据 &明镜周
刊' 的消息% 在出事前

*

周% 科隆
市建筑管理局对于这份安全隐患报
告进行了评估% 结果是 (并不值得
担心)# 老百姓显然对此有其他看
法% 不少居住在该地区的科隆市民
认为% 由于建造地铁等原因% 该地
区的不少楼房都出现了墙体裂缝和
地面沉降的现象# 从

*;;.

年开始
建造的地铁南北线% 已经造成了市
中心地区部分楼房的倾斜% 最著名
的例子就是

*;;.

年
2

月底% 科隆
市中心的圣约翰教堂塔楼顶端出现
了

/-

厘米的水平偏移% 成了 (科
隆斜塔)# 不少市民认为% 此次的
倒塌事件也与地铁线工程直接相
关#

在市民的压力之下% 科隆市长
施哈姆被迫表示% 尽管目前还没有
具体的证据表明% 地铁工程与档案
馆的倒塌有直接的联系% 但是继续

在老城区地下建设这条地铁线% 显
然是不负责任的行为# 他认为% 应
该暂停地铁工程建设% 以防引起更
大的后果#

施工深度不超过
!"

米

正在建设中的科隆地铁南北
线% 总长为

.

公里% 其中一段线路
要穿越科隆市老城区的地下% 由于
老城区毗邻莱茵河% 整个地铁工程
的施工深度不超过

3;

米# 而穿越
老城区这段线路的走向大致与莱茵
河平行 % 离河道的直线距离也不
远 # 根据科隆市消防局局长史蒂
芬0诺伊霍夫的说法% 在档案馆附
近的地铁工地% 在深度

*,

米的地
下% 很可能由于挖掘土方% 导致地
层出现了一个断裂% 从而引起地层
移动% 最终导致档案馆以及周边建
筑形成连锁效应的坍塌#

科隆地铁项目负责人拉尔夫0
帕普斯特也对媒体表示 % 的确有
可能是因为地铁项目的建设 % 导
致地层出现位移% 但是近

3;

天以
来 % 地铁的现场建设并没有进行
过大的挖掘土方的作业 % 还不能
确定就是地铁建设的单一原因造
成的塌陷 # 来到现场勘探的专家

也表示 % 目前发现倒塌建筑物都
是朝着地铁工地方向坍塌的 % 因
此很有可能地铁工程要为此次坍
塌事故负上责任#

近年来% 科隆地铁的建设一直
让科隆市政当局头疼不已...先是
建设费用从最初计划的

3:*

亿欧元
一路疯涨到了

2:-

亿欧元% 然后在
市中心地下的隧道挖掘工作不断挖
到历史遗迹% 工期被迫一拖再拖#

按照计划% 工程应该在
*;0;

年中
完工% 但是由于此次坍塌事件% 地
铁工程的未来彻底变成了一个未知
数#

失踪人员生还希望渺茫

今天上午% 科隆市消防局局长
史蒂芬0诺伊霍夫对媒体表示% 经
过一整天的搜救行动% 目前仍有两
名失踪者没有被找到% 他们生还的
可能已经非常渺茫# 根据现场勘查
发现% 坍塌地区的地层仍然处于不
稳定状态 % 仍有可能发生继续移
动% 因此搜救人员进入被混凝土掩
埋的废墟中寻找生还者非常困难%

还要冒着生命的危险# 从昨夜到今
天上午% 消防队员已经清理了上千
立方米的废墟% 但是没有找到失踪
者的踪迹#

目前还无法计算这次坍塌所造
成的财产损失的数额% 仅科隆档案
馆馆藏的珍贵史料% 其保险价值就
高达

.

亿欧元% 如果再加上建筑和
周边民居的财产损失% 这将会是近
年来最严重的一起工程事故# 更大
的问题还在于% 地铁工程所通过的
地区% 有不少民居住宅都出现了墙
体开裂的情况% 科隆市长施哈姆表
示% 现在应该全面评估地铁工程对
老城区建筑安全所带来的问题% 以
防止造成新的悲剧#
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